

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
 NÚMEROS SUELTOS 1 O CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
 En cuarta plana, id. . . . 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, miércoles, 3 de Setiembre de 1884.

N.º 957.

SECCION POLITICA

Siga el enredo

¿Tormenta por Valencia, tormenta por Jaen y tormenta por Zamora? Pues hay que convenir, dice «El Independiente», en que los tiempos andan tormentosos.

Esto mismo diríamos nosotros. Pero hay una gran parte de la prensa que, sin poner en duda la agitación y movimiento que se nota entre los políticos, no saben ó no quieren echar á nadie el muerto, y se contentan con dudar. ¿A qué hablar con tanta insistencia de lo que es puramente imaginario?

Pues que hay concentraciones y planes misteriosos es indudable. ¿Que parecen absurdos? Ciertó; pero es ya muy viejo entre nosotros el dicho aquel de que «este es el país de las anomalías», y aunque no aceptemos la sentencia por su valor literal, tampoco podemos menos de convenir en que se han dado muchos fenómenos raros y estamos llamados á presenciar otros más.

Ello es que los ministeriales se previenen; que otros se rien de estas precauciones; que todos hablan de movimientos y que algunos llaman con mucha seriedad la atención del Gobierno, presintiendo próximos é importantes sucesos:

«En nuestra larga vida política y periodística, dice «El Independiente», jamás habíamos visto una manera tan franca y tan... tan... no encontramos el calificativo gráfico, de hablar de trastornos del orden público por los mismos interesados como ahora. Los carlistas dicen á boca llena por calles y por plazas, por paseos y por cafés, que están organizados y que solo esperan la orden para echarse á la calle; los republicanos pregonan lo mismo, y hasta se señalan como los puntos en que ha de estallar la rebelión á Madrid, Barcelona y Zaragoza; y á todo esto los ministeriales dicen que no hay cuidado, que el Gobierno vigila y que ¡ay... de aquel que se atreva á levantar el gallo!

¡Buenas y gordas! Lo que es bravatas no faltan: pero veremos, si llega la hora de los *panecillos*, que es lo que queda de tantas baladronadas y de tanto escupir por un colmillo.

Si los pronósticos se realizan, no ha de poderse decir que hubo sorpresa: los revolucionarios no pueden ser más *francotes*: dicen lo que piensan, lo que quieren, y cuándo y cómo se han de realizar los acontecimientos: pedir más fuera gollería.»

Una omisión, involuntaria suponemos, se nota en el colega; que en el juego de hoy no entran damas.

«Varios periódicos, dice «La Fé», principalmente republicanos, siguen anunciando misteriosas conspiraciones urdidas nada menos que por los moderados históricos.

No deja de tener gracia la ocurrencia. ¡Mire usted que suponer á don Claudio Moyano, por ejemplo, dirigiendo una conspiración desde su tranquilo, apacible y delicioso retiro de Fuentelapeña, y al noble marqués de Novaliches seduciendo cabos y sargentos, en competencia con Ruiz Zorrilla, es el colmo de la guasa!

¡Buenos moderados están los cons-

piradores! Tan moderados como los que hace un año se sublevaron en Badajoz.

¿Para qué se empeñan en disimular, si estamos todos al cabo de la calle?»

Vaya; está visto: ya no es posible ocultar nada: lo saben todo, todo; menos lo de casa.

No es este el sentido en que lo toma «La Izquierda Dinástica» y presumimos que procede con más lógica y fundamento.

El Gobierno, y con él la política que representa, deben encontrarse en grave aprieto, en lance apuradísimo, según las precauciones que aconseja. Y cuenta con que el colega no es amigo de producir alarmas ni dar sustos á los conservadores. Sus observaciones, por tanto, son dignas de tomarse en consideración: y las que hace son verdaderamente graves y alarmantes:

«Medite el Gobierno, dice.

Medite friamente acerca de los peligros que le rodean; medite como deben meditar los Gobiernos en momentos supremos, que supremos son los momentos que atravesamos, como el Gobierno mismo conoce, con solo saber lo que sabe, á pesar de que no sabe tal vez todo lo que debía saber; á pesar de que acaso no han llegado á su conocimiento todas las noticias que se han comunicado á otras personas, que sin querer enterarse, no carecen de amigos officiosos que les enteren de cuanto se proyecta.»

¿Ha estudiado el Gobierno detenidamente la situación en que se halla con relación á las fuerzas políticas de oposición que le atacan, si quiera empleen diferente táctica, ya le combatan unas de frente y otras de soslayo; unas á la luz del sol y á pecho descubierto, y otras subrepticamente con trabajos de zapa al abrigo de los tiros de los que defienden el baluarte con ruidosas precauciones y alarmantes preparativos, pero acaso sin la cautela y perspicacia que se requieren enfrente de enemigos tenebrosos y encubiertos?»

De modo que existen enemigos tenebrosos y encubiertos que al abrigo de los tiros que salen del baluarte, hacen trabajos subrepticios y de zapa para minar aquello mismo que les defiende y protege. La última parte del artículo comprende una revelación, tal vez no muy conveniente, y un consejo que puede pasar por desinteresado, dado el disimulo con que se señala.

«El elemento civil del partido conservador, dice, y esto equivale á mostrar el punto de ataque; es más perspicuo y menos apático que el de la fusión. Pero el elemento militar es el mismo, y esta es la peor desgracia del actual Gobierno, obligado por la fuerza de la necesidad á jugar con una baraja... por no decir otra cosa gastada en el ejército.»

Ya está visto el punto vulnerable. Ahora sella sus labios el colega diciendo:

«Ni una palabra más. No queremos ser alarmistas. Para alarmar bastan las precauciones militares que á cada momento se adoptan. Pero insistimos en la creencia de que el Gobierno actual es impotente para sobreponerse á las circunstancias que le rodean, y en casos tales no necesi-

lamos indicar á los hombres de la situación la senda que señala el patriotismo, porque demasiado saben que al bochorno de caer bajo el peso de un profundo desprestigio, es preferible retirarse á tiempo.»

Hasta «La Correspondencia» declara que se conspira, aunque no diga por quien, si bien procura tranquilizarnos con la prevision, celo y vigilancia del Gobierno. ¿Cómo hemos de dudar en vista de esto, de la existencia de trabajos de conspiración?

¿Serán los republicanos?

Estos son *francotes*, según «El Independiente»; y los que amenazan de cerca, según «La Izquierda», son los que se dedican á trabajos subrepticios y de zapa al amparo de los fuegos de defensa. Luego otros son los que por ahora infunden miedo á los hombres de la situación, complicados en otra trama, según cuentan, que justifica sobradamente cualquiera actitud que pudieran tomar las oposiciones.

¿Habrá ó no habrá misterio en esto?

(El Porvenir.)

SECCION DE NOTICIAS

Madrid 29

El sábado próximo saldrá de Asturias para Madrid el señor ministro de Fomento.

De hoy á mañana se espera al señor Balaguer de regreso de su expedición á Galicia.

Reunidos en Madrid los tres propagandistas de la izquierda, Lopez Dominguez, Becerra y Balaguer, acordarán en definitiva la fecha de su salida á las provincias, que tendrá lugar al mismo tiempo que vea la luz pública la célebre circular del general Serrano.

De El Porvenir:

Contrastes

En el trascurso de cuarenta y ocho horas han bajado al sepulcro dos hombres eminentes: García Gutierrez y el cardenal arzobispo de Toledo, señor Moreno.

Una eminencia del talento y una alta gerarquía de la Iglesia.

García Gutierrez, el génio, la grandeza del trabajo querido y llorado de todos como hijo predilecto de la patria, honra de ésta en el presente siglo, al bajar al sepulcro ha dejado un vacío que nadie puede llenar.

El cardenal Moreno, alta dignidad, un príncipe de la Iglesia, cuando aun no ha cubierto la tierra los restos mortales de esta eminencia, hállese á punto de ser sustituida.

De cuerpo presente el cadaver, decían anoche los periódicos:

«Con motivo del fallecimiento del cardenal Moreno, acaecido esta madrugada, se cita á los cardenales Páya y Benavides y á los arzobispos de Valencia y Sevilla para ocupar la silla arzobispal de Toledo.

Los amigos del Sr. Pidal creen que el último, es decir, el padre Ceferino, es el que tiene más probabilidad.

Acogen al génio, en su muerte, el dolor y el llanto; surgen con la del poderoso primado las cábalas y las intrigas para ocupar su aún caliente silla.

Allí el sentimiento, el respetuoso recuerdo, el dolor sincero. Aquí, en la muerte del príncipe de la Iglesia, la ambición, la codicia, las egoístas aspiraciones.

Curioso y singular contraste de la vida.

Aquí la lógica desempeña un papel importante.

García Gutierrez no deja ningun puesto lucrativo vacante. La muerte del cardenal Moreno deja una prebenda.

Al poeta, al autor, no se le puede sustituir; pero en cambio puede ser imitado; y el génio, el poeta muere pobre, tras larga vida de afanes y trabajo.

El primado de España deja un cargo que permite pasar una cómoda y brillante existencia, ¿cómo dudar que tenga licitadores?

García Gutierrez deja una obra ilustre.

El cardenal Moreno deja una vacante.

Ultimos telegramas

Marsella 27 n.

Se han registrado en el día de hoy solamente cuatro defunciones del cólera.

Paris 27.

Se cree que despues del bombardeo de Fu-Tchu alguna potencia amiga de Francia y de China propondrá la cesacion de las hostilidades.

Londres 27.

El «Daily News» dice hoy que 500 franceses se han apoderado de la ciudad de Kelung sin resistencia.

Londres 28.

El «Times» publica un telegrama de ayer de Fu Tchu anunciando que el almirante francés Courbet bombardeó con dos fragatas los fuertes de la travesía de Kimpsi, y que hoy las bombardeará con todos sus acorazados.

El «Daily-News» dice que hay grande agitación entre las poblaciones de las comarcas rusas vecinas de las fronteras chinas.

El «Standard» anuncia que según el plan de campaña del general Wolseley, el cuerpo expedicionario inglés podrá llegar el 7 de Noviembre en Dongola (Sudan)

Paris 28.

Corre el rumor del próximo reemplazo del general Millot á quien ciertos republicanos importantes dirigen graves acusaciones con motivo de las operaciones militares en Lang Son donde cayeron en una emboscada muchos soldados franceses.

Shanghai 28.

Los acorazados franceses han apagado el 26 de este mes por la tarde los fuegos del fuerte Mingan.

MAHON

Estracto de la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el día de ayer.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó expedir certificación posesoria reclamada por D.^a Benita Pons Sintes.

La corporacion quedó enterada con gusto de una comunicacion del Ayuntamiento de Villacárlos, adhiriéndose á la reclamacion del de esta ciudad contra el establecimiento de un Lazareto de observacion en San Carlos de Palma.

Se aprobó la distribucion de fondos para el presente mes de Setiembre.

Se acordó no intervenir en los acuerdos de la Diputacion referentes á los servicios sanitarios en este puerto, y alquiler de edificio para hospital de coléricos.

Se dió cuenta de una comunicacion del maestro de la segunda escuela de niños sobre habitacion para el mismo, y se acordó esperar lo que sobre este asunto ha de informar la Junta local de instruccion.

Se aprobó el plano de alineacion de la calle del Rosario, y que se esponga al público por término de 20 días.

Se aprobó el plano de prolongacion de la calle de Lagnon y demás afluentes y que se esponga al público por término de 20 días.

Se aprobó el plano para la construccion de la fachada central del Cementerio civil.

Se acordó nivelar el piso de la antigua plaza de verduras, y urbanizarla.

Se acordó prohibir la venta de piezas de caza, fuera de la plaza del mercado.

Se acordó recurrir dealzada contra la resolucion del señor Delegado de Hacienda, en el espediente sobre pago de intereses de demora.

Se acordó celebrar la fiesta de Nuestra Señora de Gracia, en la forma de costumbre.

Y se levantó la sesion.

El señor Gobernador de esta provincia, como saben ya nuestros lectores, haciendo uso del tan socorrido artículo 22 de la ley provincial, nos ha favorecido con una multa de 250 pesetas, ó el arresto supletorio. Decimos que nos ha favorecido, porque anoche buscaba todo el mundo el suelto multado para releerlo y saborearlo, y comentar la razon ó sinrazon con que ha procedido el señor Santoyo y nadie en verdad supo ver las consideraciones que han servido de base á la pena impuesta. No es esto extraño, porque el Delegado de S. M. en Mahon, tiene en el ramo de policia las mismas atribuciones que el Gobernador, y tampoco consideró irrespetuoso el suelto multado, porque de haber sido así, nos hubiera impuesto el castigo correspondiente.

Ya ve, pues, el señor Santoyo, que sometemos nuestra cuestion á un tercero, y á un tercero inteligente y digno, y este nos concede completísima razon á pesar de las relaciones oficiales y oficiosas que median entre ambos por los cargos que cada uno desempeña.

Estos racionios se los hace

tambien el público, y piensa y dice, al notar la inculpabilidad del suelto, si será debida la multa á nuestra valiente campaña, sostenida contra el Lazareto de San Carlos; á haber ridiculizado, menos empero de lo que se merece, el miedo estremado de los palmesanos; ó á haber reproducido de «El Liberal» de Madrid, una gacetilla que debió mortificar al señor Gobernador. Sin embargo, á fuer de imparciales, emitimos solo tales suposiciones para desmentirlas, pues creemos en la palabra oficial, como los mahometanos creen en la doctrina del Koran.

El incidente de que nos ocupamos es de corta vida; pagará EL LIBERAL las 250 pesetas, ó su director sufrirá 15 días de arresto, restableciéndose, con lo dicho, el principio de autoridad ahora atacado y ridiculizado segun se espresa. ¿Es así señor Santoyo? ¡Ay! la pluma se nos cae de las manos, al pensar en la contestacion.

Un ruego tenemos que hacer al señor Gobernador: que al dirigirse otra vez á la prensa, que todo lo publica, encargue la redaccion de las minutas á un oficial que no las estiende en sentido bárbaro puro, sino en el idioma de Castilla; porque da pena y desconuelo, fijarse en los términos en que está escrito el oficio consabido.

—
Cuando la diputacion convocó sesion extraordinaria, para tratar de costear con fondos provinciales los gastos que ocasionase el Lazareto de San Carlos, uno de nuestros dos diputados escusóse de asistir por enfermo, y el otro acudió á la capital de la Provincia para protestar con su voto en contra de lo acordado. Mas la Diputacion ideó un medio especialísimo de tapar la boca al único protestante, resolviendo que dos botes cruzaran de noche por las tranquilas aguas de nuestro puerto, y que se satisficiera el alquiler de local, destinado á hospital de coléricos. El Lazareto está bien vijilado por fuerza armada de mar y tierra, pero los diputados creen que vigilarán mejor dos pequeños botes, que por su número y el de remeros, pueden ser facilmente burlados y como ellos no han de pagarlos lo acuerdan *ab irato*, sin notar que con lo hecho, invaden las atribuciones propias y exclusivas del señor Comandante de Marina, del señor Delegado del Gobierno y de la Junta provincial de Sanidad. El pago de alquiler para hospital de coléricos, no demuestra el rumbo de que hace á veces gala la Diputacion. Mientras en Palma paga los costosísimos gastos del lazareto, y del hospital, incluso la asistencia y los medicamentos, aquí se nos ofrece justamente lo que está más barato. La exigüidad de lo ofrecido, sirve para el intento, puesto que nuestros dos diputados, el diputado enfermo y el diputado sano, se dan por satisfe-

chos, y cumplen con los encargos de la Diputacion, á pesar de haber empeñado promesa escrita, de protestar contra sus acuerdos, utilizando los recursos á que hubiese lugar.

—
Despues de dar cuenta el «flautin» de que el Ayuntamiento de Mahon ha resuelto no intervenir en los acuerdos de la Diputacion provincial sobre alquilar casa para hospital de coléricos y tripular las lanchas que han de vigilar el Lazareto, esclama con el mayor desentado:

«Ni aun esto tendremos que agradecerle al Ayuntamiento.»

Y si las vendedoras de verduras se ven obligadas á abandonar el mercado ó enferman á consecuencia de permanecer á la intemperie ¿á quién tendremos que agradecerlo?

Y si deben derribarse las obras recientemente construidas en el claustro del Carmen, para reedificarlas dentro de pocos días en cuanto la Guardia civil pase á ocupar las casas del señor Salord, ocasionando dobles gastos al Ayuntamiento que vendrá al fin y á la postre á recaer sobre el pobre contribuyente ¿á quién tendremos que agradecerlo?

Y si todos los Ayuntamientos de la isla se ven forzados á abonar los enormes gastos de sostenimiento del llamado Lazareto de San Carlos, por no haber secundado nuestros diputados provinciales la digna actitud de los municipios ni sabido demostrarse consecuentes con la oposicion que á dicho Lazareto hizo en Palma el señor Vidal, cambiando á última hora de actitud para conservar quizá un átomo de influencia en la provincia, ¿á quién tendremos que agradecerlo?

Y si EL LIBERAL ha de satisfacer una multa de doscientas cincuenta pesetas, ó nuestro Director sufrir en su defecto quince días de arresto, por defender los intereses de Mahon, ¿á quién tendremos que agradecerlo?

Continuen los conservadores en su desatentada conducta causando perjuicios inmensos á esta ciudad, que ellos han de pagar todos los vidrios rotos.

—
Segun dicen los periódicos de Palma, en la actualidad existen en el lazareto de observacion de San Carlos unos mil pasajeros.

Los gastos que con aquel establecimiento se están ocasionando y los que se ocasionarán en vista de las noticias que se reciben sobre la salud pública en el continente unidos á los de las faluas establecidas en este puerto, creemos que han de ser muy crecidos; y que la parte proporcional que para cubrirles corresponderá á Menorca, será de mucha consideracion.

Reparto en puerta.

—
Segun leemos en un periódico, se trata de sustituir con buques

de vela los vapores que conducen la correspondencia entre la Península y las islas Baleares.

¿Será alguien capaz de explicarnos en qué puede influir la sustitucion del moderno trasporte por el antiguo en la propagacion del cólera?

—
A causa de lo avanzado de la hora que recibimos los telegramas de nuestro servicio particular no pudimos insertarlos en el número de ayer. Tuvimos no obstante la satisfaccion de ver que el «flautin» publicaba otros tan idénticos á los nuestros que si no conociéramos la integridad del señor Soriano y los escrúpulos del director del «otro diario» casi nos hubiéramos atrevido á suponer que los del «flautin» estaban calcados sobre los nuestros.

Pero, lo repetimos, la integridad del Sr. Soriano y la escrupulosidad del Sr. Parpal alejaron de nosotros tales ideas y nos obligaron, á esclamar:

!!!Coincidencias!!!

—
Tan pronto como cundió por la ciudad la noticia de que el señor Gobernador de la provincia había impuesto al director de nuestro periódico una multa de 250 pesetas, se apresuraron á presentarse muchísimos de nuestros correligionarios en la redaccion del periódico á dar una prueba de simpatía hácia nuestro director manifestando vivos deseos de contribuir al pago de la referida multa.

Damos las gracias á todos nuestros amigos y correligionarios que tales deseos han manifestado y agradecemos mucho las simpatías de que ha sido objeto nuestro director.

—
Un apreciable amigo nuestro muy conocedor de las cuestiones que se ajitan en el mundo científico, nos remite el siguiente escrito que publicamos con el mayor gusto y que creemos será leído con interés por nuestros suscritores:

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mio: Sabiendo con cuanto amore da cabida EL LIBERAL en sus columnas á cuantos escritos tienen por objeto dar á conocer los progresos de las ciencias y de las artes, le remito los siguientes datos sobre el importante invento de los oficiales del ejército francés, Renard y Krebs, para la navegacion aérea, por si considera V. conveniente publicarlos en su ilustrado periódico:

«Desde 1877 el capitán de Ingenieros del ejército francés Mr. Renard, dirige con su hermano los talleres de aerostacion en Meudon, dedicándose á proporcionar parques de globos cautivos á los Ejércitos en campaña.

Las brillantes esperiencias de los hermanos MM. Renard obligaron al ministro francés á poner á disposicion del sabio ingeniero el parque de Chalais, situado cerca de Meudon donde acaban de efectuarse las últimas esperiencias.

Mr. Renard pertenece á la promocion que salió de la Escuela politécnica en 1866. Pertenecía á la Escuela de Aplicacion de Metz cuando empezó la guerra con Alemania y tomó parte en la campaña con el Ejército del Loire.

A pesar de lo embozado de las noticias, se deduce que el globo tiene la forma de un cigarro puro afilado por las dos puntas, es de tafetan fuerte engomado y le envuelve una red, adaptándose matemáticamente á la forma del globo y permite la suspension de una barquilla y de los aparatos motor y propulsor.

La barquilla puede contener dos personas, y el motor eléctrico está compuesto de una serie de acumuladores eléctricos Plantés perfecciona-

dos que pueden desarrollar una fuerza de 10 caballos durante cuatro horas. Con esta fuerza se consigue mover una hélice construida espresamente para la navegación aérea y constituye el propulsor de todo el aparato; el timón tiene la forma de una superficie plana rectangular.

Por último, copiaré á V. un trozo del informe que Mr. Hervé Maugon leyó el 18 de Agosto en la Academia de Ciencias, acerca del viaje aéreo.

«El 9 de Agosto un globo partió desde los talleres de Meudon montado por dos oficiales franceses. El globo, de forma especial, llevaba consigo un motor eléctrico, una hélice y un limón. No entro en cuestiones de detalle y se comprenderá mi silencio. Diré únicamente que el globo se elevó pausadamente hasta una altura aproximada de cincuenta metros. La hélice hizo entonces un movimiento de rotación y el aeróstato se dirigió hácia el punto que estaba designado de antemano. Su marcha lenta hasta entonces, se aceleró gradualmente enseñoreándose de las alturas del bosque de Meudon. El viento soplabá E. con una velocidad de cinco metros por segundo y la marcha del globo se verificó en sentido contrario.

Los dos oficiales llevaban durante el viaje misiones diversas: uno manejaba el timón y el otro conservaba inalterable la elevación. Cuando llegaron sobre la altura de la ermita de Villebon, el oficial que tenía el timón agitó una bandera, como señal acordada para el regreso, también señalado de antemano. Entonces se vió al globo describir majestuosamente un semicírculo de trescientos metros de radio y despues dirigirse hácia el punto de partida. Cuando estuvo cerca del pequeño cercado en que tuvo lugar la elevación, el globo descendió lentamente, avanzó, retrocedió, como pruebas últimas, y finalmente descendió sobre el mismo terreno en que tuvo lugar la ascension.

El 9 de Agosto es desde entonces una fecha memorable y la gloria de este día corresponde de derecho á dos oficiales franceses de los cuales el Ejército debe estar orgulloso.»

¿No es verdad, señor Director, que es una lástima que en vez de «oficiales franceses» no se lea en este último párrafo «oficiales españoles»? Y no es que no haya en nuestro Ejército oficiales capaces de alcanzar la gloria de Mr. Renard. Lo que hay, es que el dinero y los parques que en Francia se aplican á favorecer inventos tan trascendentales como el de la dirección de los globos, en España los necesitamos para otras cosas, que si no nos proporciona mucha gloria en el terreno de la ciencia, en cambio sirven para dar lustre y esplendor á ciertas gentes. Y váyase lo uno por lo otro.—X

A continuación publicamos las noticias que sobre la epidemia reinante nos ha facilitado la Delegación.

Madrid 3, 03-40 m.

Mahón 3, 11-16 m.

Dr. General Sanidad y Delegado en Mahón.

12 noche 2 de Setiembre de 1884.

Gaceta de mañana publicará la declaración de haberse presentado en España casos de cólera morbo.

Las noticias de hoy son las siguientes:

En Alicante desde el día 27 que se presentó el primer caso hasta hoy han fallecido 5 y quedan en tratamiento 3.

En Novelda desde el día 28 hasta el día de hoy han fallecido 42 personas quedando 20 en tratamiento.

En Elche han fallecido 2 y hoy han sido invadidos 4.

En Caudete provincia de Albacete

se halla invadida una vieja procedente de Novelda.

Noticias de Francia.

El cólera morbo ha aparecido en Burdeaux, según telegrama del cónsul Español que comunica haber ocurrido una defunción de dicha enfermedad en el hospital de San Andrés, un caso en el hospital de Peregrin y 2 en la ciudad.

En Marsella durante las 24 horas han ocurrido 3 defunciones y en Toulon 3. En Cayalveres 1; en Port-bou 1; en Rey 1; en Cisterdie 2; en Ariés 1; en Perpignan de Marsella 2; en Certe 3; en Saint-Poig 1; en Lavilledieu 1; en San Andrés 1; en Pruciere 2; en Pignan 1; en Maurausan 1; en Bazziers 3; en Fabregues de Perpignan 4; en Ille Ceree 2; en Camilas 1; en San Eeliv d'Avail 1; en Rodas 2; en Eux 3; en Verdides Blaus 1; en Prides 1; en Carcassonne 4; en Narbone 1; en Monteredon 1.

Noticias de Italia.

Los de Nápoles son desconsoladoras. Nuestro ministro de Santa Sede telegrafía desde Roma los siguientes:

El cólera ha invadido á Nápoles; según dicen de la Capital los invadidos han sido 93 de los cuales 40 muertos. Ha habido en algunos barrios desórdenes reprimiendo por las armas.—Molins.

Nuestro cónsul en Nápoles telegrafía que por intemperancia del pueblo en la fiesta de ayer desde la noche hasta las 6 de la tarde de hoy habian ocurrido 42 casos y 21 defunciones.

El cónsul Español anuncia hoy haber ocurrido las siguientes defunciones en las diversas Provincias de Italia.

Provincia de Génova.—16 en Spezia; provincia de Bergamo 16; provincia de Campobasso 2; provincia de Cuneo 23 la mayor parte en Busca; provincia de Lucca 1; provincia de Massa 6; provincia de Parma 1; provincia de Pisa 1; provincia de Turin 3; provincia de Bologna 1.

Esta mañana han fondeado en nuestro Lazareto las tres embarcaciones siguientes:

Javeque español «San Sebastian».

Laud español «San José».

Bergantin italiano «Cecilia».

Ayer al oscurecer quedaban existentes 41 buques, 552 tripulantes y 246 pasajeros. En todo el día entraron 1 buque, 17 tripulantes, 217 pasajeros y salieron 8 buques, 108 tripulantes y 4 pasajeros.

En la mañana de hoy se ha reunido la Junta provincial de Sanidad de esta ciudad, con la notable circunstancia de hallarse presente á la sesion el diputado en la provincia D. José Vidal.

Dióse principio á la sesion dando cuenta de dos comunicaciones de la comision provincial participando la una el acuerdo de la Diputación de costear dos lanchas para vigilar el Lazareto, y la otra el acuerdo de alquilar un edificio para hospital de coléricos.

Atendiendo la Junta á que la Diputación encarga la organizacion del servicio de las lanchas á los Diputados señores Vidal y Ládico, y á que el Delegado especial del Gobierno en el Lazareto, ha organizado y dirige otro servicio análogo de lanchas nocturnas en virtud de las instrucciones recibidas de la Superioridad, acordó la Junta que no debía intervenir en el nuevo servicio acordado por la Diputación, y que se trasmitiera el oficio de la Comision al Sr. Villacampa á los efectos que procedan. Y respecto del segundo acuerdo de la Diputación de costear un hospital de coléricos, también creyó la Junta no deber intervenir, por ser de la exclu-

siva incumbencia del Ayuntamiento.

En seguida se trató de los casos de cólera ocurridos en la provincia de Alicante, y siguiendo el criterio adoptado por la superioridad con Francia é Italia, se resolvió imponer diez días de cuarentena á las procedencias de dicha provincias, y ocho días á las de los demas puntos de la península.

Movimiento de poblacion

ocurrido desde el 25 al 31 del actual

Nacimientos. 20

Defunciones. 5

Diferencia en más. 15

BOLSA DE MADRID

2 de Setiembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 59'150

4 por 100 amortizable 74'400

Billetes hipotecarios de Cuba . . . 88'800

BOLSA DE BARCELONA

2 de Setiembre.

4 por 100 Interior. 59'350

4 por 100 exterior. 59'650

4 por 100 amortizable 74'500

Billetes hipotecarios de Cuba . . . 89'500

Banco Hispano Colonial 47'520

Crédito Mercantil. 47'000

Banco de Cataluña. 20'250

Acciones ferrocarril Francia. 57'000

Id. Norte 112'000

Id. Orense 26'500

Obligaciones Francia 61'250

Id. Orense 46'250

CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón.

Ciudadela 1.º Setiembre de 1884.

Querido amigo: Va ya despejándose la incógnita y aclarándose la duda de lo que significa el edificio construido en medio de la Plaza de la Libertad de que le hablé en mi anterior, y que muy bien se podría llamar adefesio, puesto que dicho edificio, llamado por algunos *boyera*, toma el carácter de puesto de venta de carnes, no con carácter de provisional, como se suponía, sino de permanente; así es que el monstruo colocado en dicha plaza no solo ha quitado la esbeltez á la misma si que también ha perjudicado la propiedad particular quitando la vista á las casas de su alrededor; pero, Sr. Director, quien manda, manda, y car tucho en el cañon. El Ayuntamiento así lo ha dispuesto y cuando él lo ha hecho, derecho debe tener para ello.

Durante los días en que se ha procedido al levantamiento del piso que ocupa el referido monstruo, hemos visto con extrañeza sin cumplir el art. 29 de las ordenanzas municipales que dispone que «durante la noche siempre que se tengan escombros ó material de cualquier clase en las calles en que se edifique será obligacion del dueño de la obra alumbrarlo convenientemente.» ¿Estará exento acaso, querido Director, el Alcalde ó Ayuntamiento de dar cumplimiento á lo prescrito en el citado artículo, puesto que ha tenido estos días pasados montones de material en medio de la referida plaza sin tener luz? Los demás artículos de las referidas ordenanzas de que hablé en mi anterior poco más ó menos en descuido.

Pasemos á otra cosa: hoy por una rara casualidad ha venido á mis manos el «Vigia» n.º 173 del 30 del próximo pasado. Dicho papelucho sentando plaza de serio, suponiéndose enmendador de entuertos, modelo de morigeracion y templanza y «sin tener en cuenta aquello de no hagas tú lo que creas reprehensible en los otros» la emprende,

con el cinismo de los hipócritas, estampando un hidrofóbico escrito en que califica de *dicharachos, literatura grotesca y lenguaje volteriano* el conjunto en mi anterior correspondencia y acometiendo lanza en ristre la escuela matinal iniciada y sufragada por el señor Vila, llamándola *larca y atea* puesta bajo el lema favorito de la seccion masónica, asociacion que califica de impía «sin tener en cuenta que á ella pertenece MUCIO SCEVOLA, en el mundo profano JUAN MARÍA MASTAI FERRETI y en dignidad eclesiástica PAPA PIO IX, solo porque en dicha escuela no se trata de enseñar mas que de leer, contar y escribir, es decir, porque la comision al redactar el programa de la misma solo consignó que se trataba de proporcionar á la clase trabajadora la instruccion primaria, OMITIENDO ¡oh fatalidad! la palabra religion; y como si las escuelas particulares no sean libres de enseñar ciencia sin rezar el *padre nuestro*, y faltando el articulista descaradamente á la verdad que esta sea ni haya sido nunca regentada por legos, puesto que lego se dice de la persona que está falta de letras ó de conocimiento y esta lo está por maestro con título profesional «pero no por gente negra» y aquí está el busilis.

No te enfades bilioso articulista, tenía por lema que la verdadera religion debe estar oculta en el fondo del alma, y ya que tan católico te muestras ten presente que la religion que necesita la opresion ó la violencia para sostenerse no es la del Todopoderoso; déjate de suposiciones que de nada sirven puesto que los padres de los alumnos que frecuentan la mencionada escuela saben que si en la misma no se enseña á rezar, tampoco se predica el esterminio de sus hermanos ni se enseña á llevar trabuco como el cura de Santa-Cruz y de Flix, ni á asesinar como Rosa Samaniego y Ezequiel Llorente (a) *Gergon* defensores del catolicismo, que oian misa diariamente, y llevaban al cuello escapularios de *detente bala*.

Y hasta otro día se repite de V. affmo. y S. S.—R.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 1. 10'20 m.

Mahón 2, 05'30 t.

Se ha confirmado la existencia de casos sospechosos en Novelda provincia de Alicante. Fumiganse los trenes; se rechazan las mercaderías y se establecerá un Lazareto.

Las tropas han formado el cordon sanitario.

Se han declarado sucias las procedencias de Alicante.

Madrid 2. 10'45 m.

Mahón 2, 05'40 t.

Se han declarado sucias las procedencias de los puertos de la provincia de Alicante.

Desmíentese que se haya alterado el itinerario del viaje del rey.

Delegacion especial del Gobierno en Mahon

En cumplimiento de la órden telegráfica de la Direccion General de Beneficencia y Sanidad de 30 de Agosto último, la subasta para la construccion de dos botes con destino á la Direccion del Lazareto sucio de este puerto, tendrá lugar en esta Delegacion el día 6 del actual a las 12 de la mañana ante el tribunal de subasta y bajo mi presidencia, sirviendo como tipo de subasta la cantidad de nuevecientos noventa y ocho pesetas á que asciende el presupuesto, que con el pliego de condiciones se hallará de manifiesto en las oficinas de esta dependencia.

Se admitirán proposiciones en pliegos cerrados hasta las doce de dicho día y para tomar parte en dicha subasta deberá cada licitador consignar previamente en metálico un depósito de 50 pesetas en la secretaria del Lazareto sucio de este puerto.

En el caso que resulten dos ó más proposiciones iguales contendrán sus autores de palabra por espacio de diez minutos.

A los autores de proposiciones que no fuesen aceptadas se les devolverá inmediatamente el depósito constituido.

El depósito hecho por la persona á quien se hubiese adjudicado el remate, quedará como fianza en garantía del exacto cumplimiento de este servicio.

Lo que se publica en este periódico para que llegue á noticia de cuantas personas deseen interesarse en la subasta.

Mahon 1.º Setiembre 1884.—Rafael Morales.

Modelo de proposicion.

D. N. N....., vecino de..... enterado del anuncio publicado en los periódicos de esta ciudad de 1.º del actual y del presupuesto y condiciones facultativas y económicas para la construccion de dos botes con destino á la Direccion del Lazareto sucio de este Puerto se compromete á construir dichas embarcaciones menores por la cantidad de... (la cantidad deberá espresarse en pesetas y céntimos y á la letra.)

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon etc., etc.

Hace saber: Que por las Legislacion vigente queda establecida la veda absoluta de la pesca y venta de la langosta desde 1.º de Setiembre al 1.º de Abril y durante todo el año de los individuos de esta especie que no alcancen 20 centímetros contados desde el ojo hasta el arranque de las aletas de la cola.

Los contraventores incurrirán en la multa de 25 á 100 pesetas y doble en las reincidencias. Lo que se hace público para conocimiento de todos á quienes pueda interesar.—Mahon 1.º Setiembre 1884.—Juan Cardona y Netto.

Hago saber: Que en Real órden 27 de Julio último se dispone que los vapores españoles que puedan frecuentar los puertos del Imperio de Alemania y los de los Reinos unidos de Suecia y Noruega, queden exentos de sufrir el arqueo parcial de los espacios ocupados por sus máquinas, calderas y carboneras deben proveerse los capitanes de dichos buques del certificado especial de arqueo válido para dichas Naciones, con el que podrán disfrutar dicha ventaja conforme á lo convenido con ellas; cuyos certificados serán expedidos por los Comandantes de Marina á solicitud de los interesados.

Lo que se hace público por medio de este anuncio para que llegue á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahon 2 de Setiembre de 1884.—Juan Cardona y Netto.

Banco de España.—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia n.º 44.—Mahon.

Próxima la cobranza del primer trimestre del corriente año económico por el impuesto equivalente á los de sal en este partido, se recuerda á los contri-

buyentes por dicho concepto, tanto vecinos como forasteros, el artículo 13 de la instruccion de 20 de Mayo de 1884, el cual preceptúa que los hacendados forasteros están obligados á tener representante en el pueblo donde radiquen sus fincas, ó bien podrán domiciliar sus cuotas en la localidad que más les convenga; en cuyo caso deberán manifestarlo a esta Agencia con la oportuna anticipacion. Lo que se hace público para inteligencia de los contribuyentes á fin de evitar entorpecimientos á la Recaudacion y perjuicios á los contribuyentes.

Mahon á 3 Setiembre de 1884.—Por el Agente, José Carreras.

Casino El Isleño

Escuela de obreros

En virtud de acuerdo tomado por la Junta de gobierno de esta Sociedad, el día 1.º de Octubre próximo se abrirán los estudios de la «Escuela de Obreros»; lo cual, se hace público á fin de que los socios del Casino puedan matricularse.

La matrícula general estará abierta en la conserjería, desde hoy hasta el 20 del corriente.

Para más detalles véase el «Tablon de Edictos» de la Escuela.

Mahon 2 Setiembre 1884.—El Presidente, Andrés Corantí.

Banco de Mahon

Este Banco compra ya los cupones del 4 por 100 interior, exterior y amortizable del próximo vencimiento de 1.º de Octubre.—Mahon 1.º Setiembre de 1884.—El director gerente, Juan J. Rodríguez.

Administracion de Loterías

DE 1.º CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CURSACH

Mañana se cierra el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 5 de Setiembre.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
14 de 5.000	70.000
300 de 000	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo.	7.000
897	1.314.000

Mahon 3 Setiembre 1884.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Arvejones (fosuli)

para siembra y pastos

Se venden á un precio ventajoso en el almacén de Juan Benejam sito en la Rampa de la Abundancia 9.

En Ciudadela, Calle de Santa Clara n.º 13, se admiten huéspedes y pensionistas, comida á todas horas y á un precio sumamente módico.

CRIADO Hay uno que desea hallar colocacion. Informarán en la imprenta de este periódico.

PREES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

FIEBRE AMARILLA

EL FENOL CANFÓRICO

Eficaz preservativo contra las enfermedades contagiosas
Véndese al precio de Ptas. 1'50 en

LA SALUD

Oficina de Farmacia de
JAIME FERRER ALEDO

11, Castillo, 11. Mahon

Prepáranse tambien en el citado establecimiento las siguientes especialidades:

Vino de quina 2 Ptas. frasco	Esencia de zarzaparrilla. 1 Ptas. frasco
Id. id. ferruginoso 2 » »	Polvos dentrificicos 0'50» caja
Jarabe de quina. 2 » »	Solucion clorhidro fosfato de cal. 1'25» frasco
Id. id. ferruginoso 2 » »	Pildoras anticatarrales 1 » »
Jarabe proto yoduro de hierro 2 » »	Crema de cacao. 1 » fórm.º
Jarabe quebracho inalterable. 2 » »	Licor de brea 1'50» frasco
Jarabe de zarza yodurado . . . 3 » »	

AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas. Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclado con limon ó naranja azucarada.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, perfectamente embotelladas y que se beben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias, y por cajas dirigidas al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, Serrano, 35, Madrid.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas Caries, flogedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbutos, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrifico Saint-Serrant del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demas humores asi internos como externos, recomendamos eficazmente el *Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa*, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

24 MEDALLAS DE ORO

DOLOR

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero **Bienhechor de la Humanidad.**—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la segunda friccion.—Está recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. Mateos, Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Ramba de Cataluña, 104, pral.; Barcelona.—Consultas y prospectos en español, gratis.

A LOS QUE DESEEN VERANEAR Buena ocasion

Casas en Villacárlos

PARA VENDER

Dos en la calle de San Pedro números 81 y 83, inmediatas á la Miranda de Calafons, con vistas á la entrada del puerto.

Para informes dirigirse al interesado, V. F. Morillo, Calle Mayor, n.º 36, Villacárlos.

Arvejones

de superior calidad propios para la siembra y pastos.

Se espenden en la Cordeleria de la Viuda de Thomás é Hijos.

Calle Arraval núm. 3

Subasta

El día 16 de Setiembre á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la venta en licitacion verbal de la casa número 60 y 62 de la calle del Castillo de esta ciudad, propia de los herederos de Catalina Tudurí y Marqués; á tenor de las condiciones que con los títulos de propiedad tiene de manifiesto dicho Notario.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de **El Liberal**, Nueva, 25.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.